

PERIÓDICO POLÍTICO DE LA MAÑANA DE NOTICIAS Y ANUNCIOS

Organo del partido Liberal dinástico de la provincia

No se publica el día siguiente á los festivos

Año VIII

Redacción, Administración é Imprenta:
Calle de Alloza, 62

Jueves 25 de Setiembre de 1902

Precios de suscripción
En Castellón: 1 peseta al mes
Fuera: 3 pesetas trimestre

Núm. 951

Advertencia

Los que viajen en ferrocarril por la línea de Valencia á Tarragona, deben abstenerse de asomarse á las ventanillas de los carruajes al cruzar el Ebro. El poco espacio que queda entre el tren y la baranda del puente ofrece peligro.

DE COLOR

DE ROSA

=(~)=(

En contraposición al color negro de nuestra historia, según «El Regional», ve el mundo la «cosi» de color de rosa, porque todos sus hechos, antiguos y modernos, tienen el sello de la moral más severa y de la delicadeza más exquisita.

Así como «El Regional» es tan despiadado que se complace en poner al descubierto los «atropellos» y los «crimenes» de nuestros amigos, nosotros, más humanos y menos rencorosos, cantaremos las alabanzas del «cosi» para enseñanza y ejemplo de las generaciones presentes y venideras. La tarea es larga, porque la historia del «cosi» llena muchos volúmenes, pero nuestros lectores no tendrán ocasión de hastiarse ni momento de aburrirse.

Los episodios son interesantes, las figuras de mucho relieve y las moralejas edificantes. «El Regional» de antanoche hace un llamamiento en forma correctísima y templada, al cual respondemos de buen grado declarando paladinamente que nunca llegaremos al esplendor del «cosi».

¡Que sea ese honor para los discípulos del inolvidable jefe, exaltado por sus propios méritos desde humilde condición al cacicato de la provincia.

En cuanto á deseos sanos, procedimientos suaves é ideas arrastradas, pueden los cosieros colgar sus armas, escribiendo debajo como el célebre Par:

«nadie los mueva que estar no pueda con Roldán á prueba.»

Como chiquillo con zapatos.

nuevos salió «El Regional» de antanoche, sin notar que cuanto le apuntaron sus inspiradores y jefes era alimento fiambre y adulterado, gato por liebre y salsa oscura para que la torpe vista de la redacción no conociera el engaño. Verdad es que aun conociéndolo se vería obligada á tragar, porque quien manda manda.

Carecer de libertad y de opinión propia tiene estos inconvenientes.

Solo al «cosi» se le ocurre utilizar los cristales del despacho del gobernador para falsificar dimisiones de alcaldes, ignorando que el gobernador no está obligado á conocer la letra y rúbrica de sus inferiores. Pero «El Regional» oyendo embalsado á sus jefes, tragó la primera tajada aunque el estómago se le revoliera.

La segunda agudeza salió de los inspiradores con tan sentidas palabras que el llanto agolpado á los ojos de los redactores no les permitió distinguir que había un error de fechas, pues real y efectivamente se estaban relatando los sucesos ocurridos en Vinaroz durante la elección del candidato cosiero señor Cassola.

Terminó la información haciendo entender á los cándidos redactores que no hubo retractación, para lo cual dieron media vuelta á la izquierda en vez de darla á la derecha, que siempre es media vuelta. Algo debieron resistirse los redactores á tragar el último bocanada, pero la autoridad se impuso y boca abierta todo el mundo.

Dijo «El Regional» que pedimos los procesamientos al gobernador negándolos éste. Resulta que lo primero no es verdad y lo segundo tampoco, según las posteriores manifestaciones del diario cosiero, y esto es retractarse, por si no lo sabían los redactores.

He aquí nuestras hazañas á la ligera relatadas; tan pobres y tan oscuras que da pena compararlas con las del «cosi».

Porque ¿cómo es posible la comparación?

El «cosi» conoce el secreto de convertir los votos liberales en conservadores dentro de las urnas, sabe conquistar á voluntad del cuerpo electoral con actas preparadas, entiendo la manera

de ganar la elección de senadores encarcelando á todos los compromisarios de los pueblos; tiene la exclusiva para apriimir las actividades de los adversarios, inutilizando por medios eficaces, incluso borrándoles de las listas de los vivos, á los jefes de distrito ó de localidad; es maestro en el arte de procurar fortunas á los que nacieron sin un ochavo y no saben ganarlos por vías lícitas; posee la habilidad de sustentar vagos caracterizados únicamente por su desaprensión; compra el silencio; pone á precio la traición; utiliza matones y licenciados de presidio para sus fines políticos; etc., etc., etc.; en fin, el archivo de todo lo malo y todo lo repugnante.

Enunciado el tema de nuestros escritos, ponemos hoy punto con la consabida frase de los fletines: «Se continuará».

Ascensión aerostática en Londres

=(~)=(

Una de las novedades que en los últimos días registra la crónica de Londres es la ascensión aerostática efectuada el viernes último por mister Stanley Spencer. Todos los periódicos han dado cuenta de ella, y «The Saint Caméls Gazette» reproduce un relato hecho por el mismo aeronauta.

Según este, en cuanto el globo se elevó á unos 100 pies del suelo, se dirigió en línea recta á partir de una torre del palacio de Cristal. Después de dar una vuelta en derredor de la cúspide de la torre, el aparato se dirigió hacia el centro de Londres, cruzó sobre Lydenham y avanzando hacia el Norte llegó á la vista de Earl Dulvich. En vista de que la niebla envolvía la población, el aeronauta hizo virar la máquina, se dirigió hacia el parque de Battersea y efectuó sobre él varias evoluciones.

Notando que el globo se iba elevando más y más y que aumentaba la tensión de la envoltura, comenzó á temer que no funcionara la válvula automática para dar salida á parte del gas, y cuando se disponía á tirar de la cuerda para abrir aquella, advirtió que se había abierto espontáneamente y que iba disminuyendo la tensión de la envoltura. El aparato flotaba entonces á una altura de mil pies.

Avanzaba el globo con gran velocidad cuando observó Mr. Spencer que se caía hasta el rojo un

tubo y que podía inflamarse el gas que de aquél escapaba, poco después brotó del tubo caído una llama azul, y por fortuna se le ocurrió la idea de tender sobre él una gasa, que produjo el mismo efecto que la redcilla metálica de la lámpara Davy ó de los mineros, y quedó conjurado el peligro.

Corrió luego Mr. Spencer el de que el aerostato se estrellase contra una torre; pero evitó el choque fácilmente, gracias á la perfección con que funcionaban todos los elementos de la máquina.

Desde el parque de Battersea se dirigió el globo hacia el Noroeste y ejecutó varias evoluciones sobre Earl's Court; se inclinó luego al Sur, cruzó el río dos veces y se encaminó luego á Hammersmith, pasando por Gunnersbury, Ealing y Acton por último.

Abrió entonces la válvula y fué descendiendo con tal pausa y regularidad sobre East-Cote, que hubiera podido evitar el choque con cualquier machacho que estuviera jugando en aquel sitio.

Esa excursión por los aires, aun cuando Mr. Spencer no haya cumplido su promesa de dar la vuelta á la cúpula de San Pablo, por impedirselo la niebla que envolvía parte de la ciudad, es considerada por los londinenses como un triunfo, y algunos la juzgan de mayor mérito que las realizadas por el brasileño Santos Dumont.

El aeronauta inglés ha dado á conocer las diferencias esenciales que hay entre su aparato y el del célebre americano. Una de las principales estriba en que la máquina de este ejerce oficios de propulsión y va situada en la parte posterior, y la del inglés se halla en la parte anterior y es un elemento de tracción. Así cree que podrá evitar los fracasos como los sufridos por el audaz brasileño. También varia algo la forma de los globos.

Mr. Spencer declaró que probablemente por ahora no efectuará ninguna ascensión aerostática.

La Escuela de ingenieros agrónomos y peritos agrícolas

=(~)=(

Aparece en la «Gaceta» un real decreto del ministerio de Agricultura reorganizando el Instituto Agrícola de Alfonso XII.

Los artículos esenciales de las reformas dicen así:

El Instituto agrícola de Alfonso XII, Escuela general de Agricultura, cuyo objeto es la enseñanza de los ingenieros agrónomos y peritos agrícolas, resumirá todos los establecimientos agrícolas oficiales existentes hoy en Madrid llenando en lo sucesivo

los demás fines á estos encaminados.

Queda suprimida la Cranja central, y formando parte integrante de la Escuela las estaciones agrónómica y de patología vegetal, reformadas en virtud del presente decreto.

Con los elementos con que cuentan actualmente dichos establecimientos se formarán cinco estaciones agrícolas, á saber:

- 1.ª Estación agrónómica.
- 2.ª Idem de patología vegetal.
- 3.ª Idem ampelográfica y enológica.
- 4.ª Idem pecuaria.
- 5.ª Idem de horticultura y jardinería.

Estas estaciones formarán parte integrante de la escuela general de agricultura.

La enseñanza para la carrera de ingeniero agrónomo durará seis años, agregándose á las asignaturas de que constan las de física, química, zoología, botánica, mineralogía, geología y lengua alemana (dos cursos), para cuya enseñanza se nombrará un profesor especial, y el cuadro distributivo de dichas asignaturas se hará detalladamente por la junta de profesores.

El ingreso en la escuela queda reducido á aprobar, mediante examen en la misma, la aritmética y álgebra elemental, geometría elemental, álgebra superior y trigonometría, geometría analítica, lengua francesa y dibujos lineal y topográfico, quedando vigente el apartado 1.º del artículo 5.º del cap. 1.º del reglamento de la escuela de 19 de Enero de 1894.

Información agrícola

=(~)=(

¿Cómo debe apreciarse el valor de los abonos?

La respuesta es bien sencilla: «Por su contenido en principios fertilizantes y el menor ó mayor grado de asimilación que estos tengan».

¿Cuáles son los elementos que se aprecian en un abono? «El ácido fosfórico, el azúcar y la potasa».

Mucho se han repetido estas nociones fundamentales del racional empleo de los abonos, no obstante lo cual no creemos esté de más que la saquemos otra vez á colación, ya que muchos tienen todavía ideas equivocadas acerca de lo que verdaderamente representan las denominaciones que se emplean para expresar la riqueza de los abonos en principios fertilizantes.

En efecto, no sería difícil encontrar bastantes agricultores, que creen que un sulfato de amoníaco que se les ofrece como 24/25 por 100 de amoníaco es más rico que otro

designado como manteniendo 20/21 por 100 de azoe, creencia que se guardan muy bien de deshacer muchos comerciantes interesados en que el labrador prosiga en ella y aun cuando generalmente 24/25 por 100 de amoniaco se da como equivalente a 20/21 por 100 de azoe, no es sin embargo exacta esta proporción ya que 1 unidad de amoniaco corresponde a 0'824 de azoe, de modo que un sulfato de amoniaco garantizado, 24 por 100 de amoniaco equivale tan solo a 19'776 por 100 de azoe.

Algo parecido pasa con el ácido fosfórico. En las operaciones de compra y venta de superfosfatos se estipula el precio según la riqueza en «ácido fosfórico soluble» que contienen y el agricultor sabe a lo que atenerse. Pero al comprar un abono compuesto, frecuentemente se encuentra con una fórmula del honor siguiente, ó parecido, para expresar la riqueza en ácido fosfórico «Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato de amoniaco equivalente a fosfatos solubles 20 a 23 por 100», lo que para muchos significará lo mismo que si les dijeran que aquel abono contiene 20 a 23 por 100 de ácido fosfórico soluble. Sin embargo, nada más erróneo, ya que el equivalente de 1 unidad de ácido fosfórico soluble es 2'183 unidades de fosfato soluble, de modo que 20 por 100 de fosfatos solubles corresponden tan solo a 9'16 por 100 de ácido fosfórico soluble.

Las denominaciones 95 por 100 en el nitrato de sosa 90'92 por 100, en el sulfato de potasa 80'85 por 100, en el cloruro de potasa etc., no son indicaciones de la «riqueza» sino de la «pureza» del producto, es decir, que 100 kilogramos de nitrato de sosa comercial contienen 95 de nitrato de sosa químicamente puro y al estado seco, siendo el resto hasta 100, la humedad ó impurezas inherentes al producto comercial, aplicándose lo mismo al sulfato y cloruro de potasa. De modo que un nitrato de 95 por 100 de «pureza» equivale a 15'16 por 100 «de azoe»; el sulfato de potasa 90'92 por 100 pureza contiene 80 por 100 de potasa pura y el cloruro de potasa de 80'85 por 100 contiene 82'53 por 100 de potasa también pura.

Tengan presentes estas ligeras indicaciones los que compran abonos químicos ya sean en el estado de primeras materias ya de abonos compuestos y en algunos casos les evitarán decepciones.

Cronica

Ayer se verificó en la iglesia de Santa María, el casamiento del distinguido abogado de Valencia don Agustín Pérez de Lucia, hermano de nuestro querido amigo don Paco con la elegante y hermosa señorita doña María del Pilar Meneses Guardiola, hija del digno gerente de la compañía del tranvía de Onda al Grao de Castellón.

Han apadrinado a los contrayentes la respetable madre del novio y el distinguido padre de la novia, celebrándose después de la tierna ceremonia en el domicilio del señor de Meneses un espléndido «lunch» que ha estado concurridísimo de parientes y amigos de las familias de los nuevos esposos.

La feliz pareja mareho a Valencia en cuya capital residirá, deseándola toda suerte de prosperidades en su nuevo estado.

Encontrase gravemente enferma la virtuosa señora del ilustrado oficial de sala de esta Audiencia don Domingo Martín.

Muy de veras celebraremos el restablecimiento de la enferma.

Ayer recibimos en esta redacción la visita de nuestros queridos amigos, el ilustrado abogado de Nules don José Franch, y del alcalde é inspector de policía de Burriana respectivamente, don José M. Sabater y señor Sales.

Desde hoy irán á ejercitarse en el tiro al blanco en el sitio conocido por «punta del Pinar» las fuerzas de este puesto de la guardia civil.

Las horas de tiro serán de seis á once de la mañana.

Esta tarde empezarán en la iglesia de San Agustín las Cuarenta Horas del solemne septenario de los Dolores.

Para regresar hoy á su pueblo, llegó ayer á esta ciudad nuestro muy querido amigo el ex-diputado provincial de Vivar don Vicente Fornas.

Hoy continuarán en el Instituto general y técnico los exámenes de las guientes asignaturas:

Preceptiva, latin, gramática frances, aritmética, geometría, física, historia natural y agricultura.

Las oficinas del regimiento de Olumba se han trasladado desde la calle Mayor á la de Campoamor número 32.

Por falta de número no ha podido celebrarse ayer sesión ordinaria el ayuntamiento.

La celebrará mañana.

Para su inserción en el «Boletín Oficial», la alcaldía ha enviado al señor gobernador civil un edicto anunciando el cobro ejecutivo de los conciertos y repartos de consumos del extrarradio de esta capital correspondiente al primer semestre del año actual.

Se ha remitido al presidente de la comisión de policía rural del ayuntamiento para su informe una instancia de Ignacio Miralles Sanahuja, en la que pide autorización para terminar un brazo de marjas «(sotanel)» en terreno del común.

En la sesión que hoy probablemente celebrará la junta de reformas sociales, se tratará de una denuncia presentada por una comisión de obreros aserradores, poniendo en conocimiento de la primera autoridad civil de la provincia que el patrono señor Querol no cumple las bases estipuladas con sus operarios.

Debiendo proveerse las titulares de médico cirujano, farmacéutico y practicante de Alcudia de Veo, se anuncia la vacante para que los aspirantes puedan presentar dentro el término de 30 dias sus solicitudes documentadas en la secretaria de dicho ayuntamiento.

Su dotación consiste respectivamente en 30, 20 y 20 pesetas para la asistencia de siete familias pobres.

Tres verdaderas canongías se presentan con las vacantes de dichas plazas.

¿Y aún el alcalde no se daba prisa en proveerlas?

Practicada por la Comisión provincial, en unión del señor Comisario de

Guerra, la alijación de los precios medios de los ritales de suministros correspondientes al mes anterior, resultan los siguientes:

- Ración de pan (10 decágramos), 9'27 pesetas.
Idem de cebada 1'05
Idem de paj, 0'7
Idem de algarrobas, 1'24
Idem de maz, 1'07
Idem de bayas, 1'12
Idem de hierba seca, 1'92
Idem de carne, 0'74
Idem de vino, 0'19
Litro de aceite, 1'14
Idem de pepelo, 0'93
Quintal métrico de leña, 2
Id. id. de carbón 8'48

Según leemos en un diario local, si el Gobierno lo autoriza, en breve se establecerá un servicio de automóviles entre Castellón y Albuñer.

Los coches que se tienen contratados costaran 60'000 pesetas.

Después del haber pasado la temporada veraniega en compañía de su querido hijo, hoy regresará á Madrid la madre del digno director de esta Sucursal del Banco de España, don Enrique Casañó.

Le deseamos un feliz viaje.

Nos dicen de Puebla Tormosa, que el domingo último, á consecuencia de caerle encima una puerta, sufrió leves heridas en la cabeza el niño de tres años José Perune Navarro, que fueron curadas anteayer en el hospital de esta ciudad.

Se hallará vacante desde el día treinta de este mes la titular de medicina y cirugía de Benasal por haber terminado el contrato con el que se halla en la actualidad desocupada.

Su dotación consiste en 575 pesetas anuales, pagadas del presupuesto municipal por trimestres vencidos, con obligación de visita veinticinco familias pobres, que designará el Ayuntamiento y Junta municipal de asociados, y la de reconocer los mozos en la declaración y clasificación de soldados sin retribución.

Cuyo contrato será por un solo año. Los aspirantes á ella presentarán sus solicitudes documentadas en la Secretaría de este Ayuntamiento, hasta el 15 del entrante mes de Octubre.

Tartamudez

«El doctor Ghervin, director del instituto de tartamudos de París, recibirá en Barcelona, Hotel de Oriente, el 5 de Octubre, de nueve á doce de la mañana á los que padezcan de una dificultad de pronunciación ó de una perturbación nerviosa cualquiera al hablar.

Hernias (Ouebraduras), Deformidades de la columna vertebral. Torceduras de piernas, prolapsus de la matriz, etc. etc.

Llegará á Castellón el director técnico del Gabinete de Ortopedia Moderna de la calle de Fuencarral, número 29 de Madrid, y recibirá los dias 23 y 24 del corriente en el Hote Europa á cuantas personas sufrán dichos padecimientos y estén cansadas de gastar su dinero en costosos é inútiles aparatos;

Los aparatos sistema americano, Patente, son construídos todos de aluminio y por lo tanto, de menos de la mitad de peso que los otros hasta hoy y sus mecanismos son tan sencillos y útiles, que hacen adaptar su pala al anillo de la hernia más voluminosa y rebolde, logrando su completa reducción y la curación en algunos casos.

Como es sabido que hay muchas personas que padecen hernias, y se ven privadas de adquirir un buen aparato por el excesivo precio que hasta hoy han tenido los hechos á la medida, el representante de este Gabinete recibirá gratis y llevará muestras de los distintos aparatos que se construyen al alcance de todas las fortunas.

Cosulta en Castellón los dias 23 y 24 del actual.

En Madrid en el Gabinete del Director Fuencarral número 29.

Movimiento de población

REGISTRO CIVIL

Durante el día de ayer se inscribieron 4 nacimientos 1 defunciones, y Casamientos, 0.

Boletín religioso

Santo de hoy.—San Fermín CUARENTA HORAS

Hoy en la iglesia de Santa María. Se descubre á las cinco y se reserva á las siete y media.

Consumos

Estado de la recaudación obtenida en los Fielatos de esta capital y Grao en el día de ayer:

- San Francisco, 344'46 pesetas.
Morella, 614'96.
San Roque, 13'23
Toll, 21'01.
Tencrias, 1'29.
Mar, 18'88.
Santo Domingo, 1'30.
Matadero, 148'68.
Alcorá, 125'89.
Grao, 33'91.
Total, 1.015'95

Colegio de 2.ª enseñanza de Castellón VICIANA

Agregado al Instituto General y Técnico

Decimo año de su fundación Curso de 1902 á 1903

En este Colegio se admiten tres clases de alumnos: internos, medio internos y encomendados.

El ingreso y matrícula puede verificarse en el mes de Septiembre.

Todos los alumnos de este Colegio asistén á las clases oficiales.

Se envia gratis el reglamento á quien lo solicite.

Audiencia provincial de Castellón

DOS JUICIOS ORALES

Hoy se verán en la audiencia dos juicios orales, en los que informarán los letrados don Fernando Gasset y nuestro director don Cayo Girónés. Los procesados de ambos juicios son del pueblo de Cabanes.

JEROMILLO

...Monte arriba, monte arriba, hincando sus blancos dientes en un cantero de pan, iba Jeromillo, el hijo del guarda del coto.

Mojaba el rocio las alpargatas del muchacho, agitaba el viento el pañal de la camisa que asomaba por la abertura trasera del remendado calzón; y Jeromillo, tiritando bajo su pañal chaqueta, gateaba monte arriba por trochas, regajos y veredones, en busca de madruños y de majoletes.

Para alegrón gordo el que se llevó el chicuelo al llegar á los lentis-

cos donde hacía la «piconada», el tío Pedro, Jeromillo dió dos zapateos y tiró por lo alto el mugriento sombrero cuando el tío Pedro le entregó un gazapillo vivo, cogido en la boca de la madriguera, en la misma boca donde fueron cogidos los muertos á lazo dos hermosos conejos, probablemente, los padres del gazapo que el muchacho estrechaba gozoso contra la tosca tela de su camisa.

Y poco contenta que se iba á poner Quela, la hija del sacerdote, cuando viera que él, Jeromillo, le hacía un regalo mejor que el niño de veredones que el «mala sombra» de Juanazo, el del alguacil, había atrapado el día antes.

Y, pensando en esto, el granjero dió fin á su frugal almuerzo; se movió para postre dos buenos pedruzcos de madruños, echóse un trago de agua de un regato que saltaba entre jerales, adelfas y juncias, y después, solemne y pausadamente, lió con restos de dos colillas un cigarró, encendiólo con sus yesos, acarició el gazapejo, y echando á aire bocanadas de mal olíento humo tomó el camino de la aldea.

Hala, hala, Jeromillo empezó bajar la trocha, diciendo al tembloroso animalaje: ¿Con que ya no irás más á papá, piconazo? ¿Con que ya no volverás á tu madriguera, eh?...

Una ráfaga de viento llevó á volar del chicuelo el estampido de dos tres escopetazos; Jeromín se detuvo sorprendido, y, tras breves reflexiones, dijo:—Los tiros han «sonao» en «canto» del chozón; ¿sorá que había «llegao» y estará cazando el animalaje?

—Y, volviendo bruscamente sobre sus pasos, tomó más que aprisa el camino de su casa.

¡Pobre Jeromillo! Lo que sus ojos espantados vieron antojósele castaños horribles; su choza, su casar diendo, y en la puerta del mismo albergue, su padre, Tobalico, el guarda del coto, muerto, con el pecho ensangrentado, y, junto al cadáver, montado ya en una yegua del amo, dos hombres mal encañados, cazadores furtivos y mercedarios de la peor especie.

—Ellos han «sío», los Chicuelos, son, ellos han «jecho» la muerte. ¡Ladrones! ¡Socorro!—vocó el muchacho.

¡Pobre Jeromillo! Golpeado, amordazado por los asesinos de su padre, el niño perdió el conocimiento, y cuando muchas horas después recuperó el uso de los sentidos, hallóse en una cuevona solitaria y sin más compañía que la de los odiosos Chicuelos.

Sin más compañía... ¡no! Porque en aquel instante sintió el chavalillo unos arañazos en el pecho. Era el gazapo que se rebullía entre los pliegues de la camisa del chicuelito. ¿Qué pasó entonces por el alma de Jeromillo?

Ni las crónicas lo dicen ni está ocasión de averiguarlo. Más la verdad del caso es que el muchachuelo, con lágrimas en los ojos, besó al conejito y dióle suelta, no sin dejar antes, poniendo su boca junto á la oreja del animalaje:

—Estamos iguales, sin padre sin casa, ni madriguera. Vete, vete, aunque la misma desgracia nos ha temblar, no estamos iguales, ¡tú eres libre!

Y el gazapo, levantando el rabito y empinando las orejas, se puso en veloz carrera por el monte, mientras el chicuelo quedó preso y sollozando en la cuevona solitaria.

M. R. Blanco Belmonte

GRA

GONZ

BA

Botas y brodeguin Para señora, tamb Para niños, en tod

En este bazar enco smero en la confección

Atance p

De nuestro Corresponsal

DE SAN SEBAST

El rey ha firmado guientes decretos:

Autorizando sin las f de subasta y por gestio s servicio del lavado de hospital militar de Burg

Autorizando el arr por 6 años de la dehesa para la cría de potro nonta de Granada.

Concediendo la gran o ño militar á los brigad s reserva del Estado Muy del ejército señores Pin Gonzalez, Ledesma y B

—Ha marchado hoy pa onde de la Unión que de la contestación a la n iano.

—Aprovechando su rat ión esta mañana á pasea neta el rey.

Al regresar á Miram s media se desencadenó ble tormenta acompañ torrencial lluvia y gran y relámpagos.

—Ha regresado el docto narchó en representaci ición española para as greso de cirugía celebr mente en Bruselas.

DE MADRID

Esta mañana han co extensamente los seño s y Mellado en el d primero. Ocuparonse de económica y de la inter tendrán en tan import las compañías de ferroce

—Ha llegado á Colón el ricano «Punthei» con 3 y varias fuerzas de arti

—Noticias de Santiag dan como muy probabl de las cuestiones pend r república de Chile.

—De Sevilla comunico epe de los Abruzzos m ñana á Córdoba y Málaga

—Se aseguraba esta ta recibido en Madrid un jofo de la Unión Nacion este, á manera de decl preñaba á un correligio político de una unión co políticas del señor Ca mandose un partido, in denominación algu

GRAN BAZAR DE CALZADO

de FEDERICO CAZADOR

GONZALEZ CHERMA. 46 - CASTELLON

BARATURA SIN IGUAL

Botas y brogueines para caballero, en color y negro, desde 8 a 17'50 pesetas el par.
Para señora, también en negro y color, desde 5 a 12 pesetas el par.
Para niños, en todas clases, desde 1'50 a 8 pesetas.

En este bazar encontrará el público gran variedad en toda clase de calzados, de elegancia suma y en la confección de los mismos é inmejorable calidad en los materiales.

HAY QUE VISITAR EL ESTABLECIMIENTO

Alcance postal

Madrid 23.

De nuestro Corresponsal en la Corte

DE SAN SEBASTIAN

El rey ha firmado hoy los siguientes decretos:

Antorizando sin las formalidades de subasta y por gestión directa el servicio del lavado de ropas del hospital militar de Burgas.

Autorizando el arrendamiento por 6 años de la dehesa de Aldehuela para la cría de potros de la Realenta de Granada.

Concediendo la gran cruz del mérito militar á los brigadieres de la reserva del Estado Meyor, general del ejército señores Pinto, Camilo, González, Ludesma y Bay Zomas.

Ha marchado hoy para Roma el conde de la Unión que es portador de la contestación a la nota del Vaticano.

Aprovechando su rato de sol salió esta mañana á pasear por Oraneta el rey.

Al regresar á Miramar á las doce y media se desencadenó una horrible tormenta acompañada de una torrencial lluvia y grandes truenos y relámpagos.

Ha regresado el doctor Fela que marchó en representación de la medicina española para asistir al Congreso de cirugía celebrado últimamente en Bruselas.

DE MADRID

Esta mañana han conferenciado extensamente los señores Rodríguez y Mellado en el despacho del primero. Ocuparon de la cuestión económica y de la intervención que tendrán en tan importante asunto las compañías de ferrocarriles.

Ha llegado á Colón el buque americano «Panthé» con 300 soldados y varias fuerzas de artillería.

Noticias de Santiago de Cuba dan como muy probable el arreglo de las cuestiones pendientes con la república de Chile.

De Sevilla comunican que el príncipe de los Abruzzos marchará mañana á Córdoba y Málaga.

Se aseguraba esta tarde haberse recibido en Madrid una carta del jefe de la Unión Nacional, en la que éste, á manera de declaración, expresaba á un correligionario el propósito de una unión con las fuerzas políticas del señor Canalejas formándose un partido, que aunque en denominación alguna, llevase á

cabo una campaña enérgica en el Parlamento.

Como base de los trabajos de esta agrupación política, se presentarían contraproyectos á cuantos proyectos de ley presentara el gabinete á las Cámaras, planteándose además debates políticos sobre las diversas cuestiones planteadas durante el interregno parlamentario.

Esto lo acogemos á título de información.

—Esta mañana estuvo el gobernador del Banco de España en el despacho oficial del ministro de Agricultura celebrando ambos larga y detenida conferencia.

Se ocuparon de la cuestión de los cambios, tratando principalmente en la conversación, de la intervención que las empresas de ferrocarriles han de tener en el asunto.

El señor Mellado guardó reserva acerca del resultado de la conferencia, diciendo sólo que las gestiones que se realizan en pro del asunto son cada día más favorables.

—Mañana se celebrará Consejo de Ministros.

Esta noticia ha sido objeto de grandes comentarios, pues ayer mismo decía un consejero de la corona que no se reuniría el Consejo hasta la próxima semana y más no habiendo pendiente de la resolución del gobierno, asunto alguno ni de carácter urgente.

Por este motivo se asegura que el Consejo de mañana tendrá importancia.

—Se ha hablado esta tarde de una denuncia sufrida por «La Correspondencia de España», á consecuencia de reproducir un artículo original de un escritor catalán; titulado «Patria Nueva», que recientemente publicó un diario barcelonés de gran circulación.

—En Aranjuez, en donde fué á buscar alivio á una enfermedad crónica se encuentra en estado de verdadera gravedad el ilustre escritor don Eusebio Blasco.

—El cónsul de los Estados Unidos en Guadalupe ha manifestado á su gobierno que es muy probable la desaparición de las islas Martinica y San Vicente, como consecuencia de las erupciones volcánicas.

—A Barcelona ha llegado procedente de San Sebastián el político francés desterrado, Mr. Deroulede.

Seguidamente se embarcó en el italiano «Audeta», que zarpó con rumbo á Penova.

—Dicen de Barcelona que varios catedráticos de aquella universidad

y de las academias científicas, obscurarán con un banquete en el Tibidabo a los profesores franceses que realizan una excursión á bordo del vapor francés «Rolland».

Ultima Hora

De la casa Genaro Corrons y C
Colización en Barcelona á las 18'15 de la tarde del día 24.

Interior	73'77
Exterior	00'00
Amortizable	93'75
Colonial	65'25
Nortes	57'90
Francoas	00'00
Alicantes	90'75
Orenses	31'65
Cubas del 86	00'00
Cubas del 90	00'00
Finpiñas	00'00
Aduanas	00'00
Oblig. 5 por 100 Almansa	00'00
PARIS	
Exterior	86'85
Interior	73'85
GIROS	
Paris	34'60
Londres	33'92

Telégrafo y Teléfono

Madrid 24, 7 n.

Bolsa

Contado, 75'80.
Fin, 73'85.
Empréstito, 93'65.
Banco, 47'400.
Tabacos, 40'100.
Francoas, 34'00.
Libras, 00'00.
Paris, 86'70.

Bolsín

Fin, 73'77.
Barcelona, 73'77.
Paris, 87'40.

Por Teléfono

Madrid 24, 11 n.

Regreso

Es seguro que la Corte regresará á Madrid el día 10 del próximo Octubre.

Esto confirma lo asignado estos días sobre la apertura de las Cortes el día 20 y la provisión de las senadurías vacantes antes de la reunión de las Cámaras.

Buena noticia

El ministro de Hacienda se propone

PRODIGIOSAS PILDORAS

Vitales ó larga vida de Reverter

Distiguado con Medalla de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales, purgan suavemente y corrigen mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman la fuerza perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan indigestión, y de todas miserias que provienen de este principio vicioso, como la Acidéz Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de sí la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud cuidiendo á las

Milagrosas Pildoras vitales de Reverter

Estas pildoras se venden en cajas al precio de UNA PESETA CINCUENTA CENTIMOS cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Droguería de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Barcelona Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se servirán pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

pagar los alcauces, y al efecto dispondrá la cantidad necesaria para el pronto pago.

Viaje del Rey

Como ya se dijo al aplazar por lo menos hasta la primavera del año 1903 el viaje á Galicia, S. M. el Rey desiste por ahora de los viajes anunciados á Andalucía y otras provincias y al extranjero.

Permanecerá en Madrid hasta el mes de Mayo en cuya época visitará las provincias.

No se sabe el itinerario, ni es natural que con tanta anticipación se fije.

En globo

Telegrafian de Londres que mister Spencer, rival del señor Dumont y cuyo globo dirigible maniobró hace pocos días en la capital de Inglaterra con éxito brillante, está preparándose para un arriesgado viaje al Polo Norte.

Parece que ambos distinguidos aeronautas desatienden los deseos de sus admiradores que les estimulan á visitar en globo la Martinica:

Siniestro

De San Petersburgo comunican que un formidable incendio se cebó en varias casas ocasionando ciento cincuenta muertos y muchos heridos.

El fuego tomó desde los primeros momentos terribles proporciones resultando impotentes los trabajos para extinguirlo.

Se ignora hasta ahora la causa del siniestro.

Para el Consejo

El ministro de la Gobernación está preparando varios proyectos de reformas en su departamento, los cuales presentará en el próximo Consejo de ministros.

Parece que haya entre los ministros una laudable rivalidad para llevar á debido cumplimiento el programa liberal del gabinete.

¿Crisis?

Cada vez por distinta causa, raro es el día que no suene la palabra crisis.

Casi expirados los angustiosos plazos fijados por los noticieros para el planteamiento por la retirada del presidente del Consejo de ministros, por la cuestión religiosa ó por discrepancias de los consejeros, coméntase hoy la versión de actualidad que asegura en breve plazo la crisis por la división de la mayoría.

Afirmase que desde luego se dibujarán dos ó mas tendencias que imposibilitan la continuación del ministerio y quizás la del partido liberal.

Apuesta

Un personaje del partido conservador ha apostado una crecida cantidad sosteniendo su creencia de que el gabinete presidido por el señor Sagasta no abrirá las cortes.

Tal apuesta en boca de un conservador revela su persuasión de que el señor Silvela formará ministerio muy pronto.

Propaganda

El viernes próximo es esperado en la ciudad de Almería, al eminente orador republicano don Nicolás Salmerón el cual asistirá á un meeting organizado por sus correligionarios el que hará declaraciones políticas de gran trascendencia.

Combinación

Se dice con insistencia que en la combinación de altos cargos militares que en breve firmará S. M., será nombrado para la capitania general de Madrid al señor Martitegui.

Pérdida para el toreo

El diestro Emilio Torres Bombita, está decidido á retirarse del toreo; no se conocen las causas que le inducen á tomar tal determinación, aunque muy bien puede ser decaimiento de sus facultades por consecuencia de las heridas recibidas en esta temporada.

Muñoz.

Precios de inscripcion

En Castellón, un mes, 1'00 pesetas.—Fuera 3 trimestre—Anuncios y esquelas a precios convencionales.

Extracto compuesto de Zarzaparrilla



del **Dr. Ayer**
MEDALLA DE ORO
en la Exposición Universal de Barcelona

Cura radicalmente la escrófula, herpes, erupciones, llagas, enfermedades humorales y todas las afecciones de la piel por crónicas y rebeldes que sean. Purifica la sangre y vigoriza el sistema. Tomada a tiempo y con constancia, evita los ataques apopléticos y todas las enfermedades que tienen su origen en la fuerza y superabundancia de la sangre. Las eminencias médicas la prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo. Preparada por el **DR. J. C. AYER Y CA., LOWELL, MASS., E. U. A.** Agentes generales en España, **VILANOVA HERMANOS Y C.ª.** Barcelona

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer



Aumenta maravillosamente la fuerza y la flexibilidad de la voz.

MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.

Las enfermedades más peligrosas de la garganta y pulmones principian por desordenarse que se curan fácilmente si se les aplica a tiempo el remedio propio. La dilatación suele ser fatal. Los resfriados y la tos, si no se cuidan, pueden degenerar en laringitis, asma, bronquitis, pulmonía o tisis. Para estas enfermedades y las afecciones pulmonares, el mejor remedio es el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer. Las eminencias médicas lo prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias. Preparado por el **DR. J. C. AYER Y CA., LOWELL, MASS., E. U. A.** Agentes Generales para España, **VILANOVA HERMANOS Y CA., Barcelona.**

PILDORAS CATÁRTICAS DEL DR. AYER

La Mejor MEDICINA de Familia.

Premiadas con MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.



Son el mejor purgante suave y único que no irrita. Curan positivamente todas las afecciones del estómago, hígado y los desarreglos de vientre, así como también la ictericia, ataques biliosos, reumas, jaquecas y los dolores de cabeza. Tomadas a tiempo evitan enfermedades que en muchos casos producen la muerte. Evitan siempre sufrimientos y gastos a los que las toman. Las eminencias médicas las prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo. Preparadas por el **DR. J. C. AYER Y CA., Lowell, Mass., E. U. A.** Agentes generales en España **VILANOVA HERMANOS Y CA., Barcelona.**

EL EXTRACTO COMPUESTO DE Zarzaparrilla del Dr. Ayer



MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.

Cura radicalmente la escrófula, herpes, erupciones, llagas, enfermedades humorales y todas las afecciones de la piel por crónicas y rebeldes que sean. Purifica la sangre y vigoriza el sistema. Tomada a tiempo y con constancia, evita los ataques apopléticos y todas las enfermedades que tienen su origen en la fuerza y superabundancia de la sangre. Las eminencias médicas la prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias. Preparado por el **DR. J. C. AYER Y CA., LOWELL, MASS., E. U. A.** Agentes Generales para España, **VILANOVA HERMANOS Y CA., Barcelona.**

VIGOR DEL CABELLO del Dr. AYER



MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.

NO TIENE RIVAL para impedir la calvicie y caída del cabello. Es el único que lo hace crecer vigorosamente. Evita positivamente las canas y devuelve al cabello cano su primitivo color, dando a su raíz el vigor de la juventud. Cura infaliblemente la caspa, tiña y todos los humores de la cabeza. De venta en todas las farmacias y perfumerías del mundo. Preparado por el **DR. J. C. AYER Y CA., LOWELL, MASS., E. U. A.** Agentes generales para España, **VILANOVA HERMANOS Y CA., Barcelona.**

SOCIETE SAN GOBAIN

CHAUNY ET GIREY

FUNDADA EN 1165

ABONOS QUIMICOS DE SAN GOBAIN

Gnano San Gobain

Abono completo intensivo y propio para todos los cultivos.

COMPOSICION

Amoniaco y nitratos equivalentes, 9 á por 100.
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato amoniaco equivalente á fosfatos, 22 á 23 por 100.
Acido fosfórico total equivalente á fosfatos, 26 á 27 por 100.
Sulfato de potasa, 5 á 8 por 100.

Representante en Castellón y provincia: don Evaristo Monford, plaza de San Luis, núm. 41. don Pascual Segarra, Vall de Uxó, San Cristóbal, (Farmacia).—Director general en España, don César Sanjaume, catedrático de Química. Nota.—El comprador de abonos que no exija una garantía formal y escrita de la composición de los que adquiere, compromete sus intereses y fomenta el fraude.

Guano valenciano

CONCENTRADO

Abono completo para todos los cultivos.

COMPOSICION

Amoniaco, 9 á 10 por 100.
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos 3 á 20 por 100.
Sulfato de potasa, 2 á 3 por 100.

Abono vitícola

INTENSIVO

Abono completo.

COMPOSICION

Amoniaco y nitratos equivalentes, 7 á 8 por 100.
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos, 18 á 20 por 100.
Sulfato de potasa, 10 por 100.

Úm suelto 5 Centimos

Año VIII

Advertenc

Los que viajen en ferrocarril por la línea de Valencia a Barcelona, deben abstenerse de salirse a las ventanillas de los vagones al cruzar el Ebro, para evitar el espacio que queda al bajar y la baranda de hierro que puede ser un peligro.

DE COLOR

DE
II

En esta serie de artículos de brillante historia de la política acontecida que no se repiten los hechos en anteriores, por exigirlo así el relato; pero nada de nuestros lectores en que siempre deben tener presente a las víctimas del odio y el odio mismo. Nació éste por una de las desigualdades que en la vida se ven, determinando radicalmente las relaciones en todos los órdenes de la necesidad que el primer duque de Tetuán en su campaña en esta guerra contra las huestes carlistas, que a la vez era una guerra de guerra joven y algo conocida por el terreno, le procuró los servicios de un partidista de entonces. Victoriano, que más tarde había de convertirse en el jefe de un partido político de la Diputación provincial. Terminada la guerra y cuando don Leopoldo O'Donnell, en sus servicios de su guía, le dio apoyo y favor que fue el fundamento de la preparación de la guerra. En los primeros actos de la guerra posible que Fabra soportó los prestigios y respetos de los grandes ilustres de Castellón, cuando su acción a recibir la gente baja el número de los que adelante encontraron gracia del favor recibido. Cuando los años, las dificultades y la preferencia por el duque amortiguaron los prestigios de los grandes ilustres, Fabra se relievó la figura de Fabra obrando por sí mismo.